

660/45

LIBROS

Este libro es un análisis crítico al personalismo universitario que se plantea en términos de la Universidad cristiana. Se analizan las ideas de Ataliva Amengual y sus implicaciones para la Universidad.

PENSAMIENTO PERSONALISTA COMUNITARIO Y UNIVERSIDAD
Ataliva Amengual
Ed. CPU, Santiago de Chile, 1972.

En un pequeño ensayo, el profesor universitario Ataliva Amengual aborda el tema de la Universidad desde el punto de vista del pensamiento personalista y comunitario, que es la característica del pensamiento cristiano.

El estudio se centra en la tesis humanista de que "el proceso de humanización del hombre sólo es posible en la medida en que el hombre se vincula humanamente con otros hombres" (pg. 21). Partiendo de este enunciado, el análisis del proceso universitario no será sino una consecuencia lógica de dicho planteamiento.

Amengual divide su discurso en dos partes. En la primera enuncia muy sintéticamente los grandes principios del personalismo-comunitario. En la segunda hace una aplicación concreta de estos principios a la Universidad como tarea humana y social.

Al analizar los espuestos del proyecto social personalista-comunitario, el autor subraya fuertemente las notas que caracterizan al hombre y a la sociedad como una unidad abierta y en crecimiento, realidad que se produce mediante el diálogo, el pluralismo y la participación. El autor anota que "una pluralidad sin diálogo es la negación de la persona y de la comunidad", así como los términos libertad, igualdad y fraternidad, pluralismo y comunidad son conceptos que sólo se interpretan correctamente a la luz de relaciones dialéctico-dialógicas". Finalmente advierte que la adjetivación de cristiano, lejos de significar una exclusividad en el concepto, es por el contrario una afirmación de amplitud y permanente apertura. "El personalismo comunitario, añade, busca la perfección de la persona en la comunidad de personas, y la perfección de la comunidad en la comunidad de comunidades".

Al referirse en la segunda parte a la Universidad, como campo operacional del personalismo-

comunitario, Amengual subraya las características distintivas de la metodología, de la crítica y de la complejidad. Sólo en la medida en que la Universidad se plantea en términos de metodología dialógica, con espíritu de autocritica y en permanente apertura a la gran complejidad de lo humano, particularmente de lo social, se dará la Universidad personalista y comunitaria.

Subraya, aunque algo de pasada y reconociendo que deberá ser objeto de otros estudios, el tema de la acción interdisciplinaria, que es una de las características complejizadoras de la tarea universitaria y que abre nuevos rumbos a la nueva Universidad.

El trabajo de Ataliva Amengual, a pesar de su brevedad, constituye un extraordinario aporte para el estudio de la reforma universitaria que hoy día concita la voluntad de muchos. Más allá de los problemas de docencia o discencia, la Universidad se presenta ante la comunidad como la gran oportunidad de un modelo exigente de diálogo, pluralidad y criticidad constructivas capaces de apuntalar a una sociedad en cambio permanente.

Quedaría solamente añadir que la buena presentación hecha por la Corporación de Promoción Universitaria añade un nuevo agrado al texto que comentamos.

*Política y ESPÍRITU N°344,
Santiago, febrero - marzo 1973, p. 95*

Pensamiento personalista comunitario, y universidad. [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Pensamiento personalista comunitario, y universidad. [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa